
En aras de la capacitación con-
tinua y la actualización de su 
planta docente, los profesores 

de la licenciatura en Danza Contempo-
ránea de nuestra Facultad asistieron a 
la Martha Graham School durante el 
mes de julio de 2017, con el propósito 
de tomar un taller de verano. Los en-
cargados de asistir a este curso fueron 
la directora de la Facultad, M.H. Jan-
neth Villarreal Arizpe, la M.A.  Deya-
nira Triana Verástegui, el Lic. Cristián 
Plata, la Lic. Adriana Briceño y la M.A. 
Emma Lozano. Durante su estancia, el 
Cuerpo Académico de  la FAE consi-
deró pertinente realizar una entrevista 
a Virginie Mécene y Yung Yung Tsuai 
(ex bailarina de la Martha Graham 
Dance Company y actual directora de 
la compañía de danza Graham 2; ex 
bailarina de la Martha Graham Dan-
ce Company y maestra del curso de 
verano, respectivamente), misma que 
llevó a cabo el profesor Cristián Plata.

CP: Maestra Viginie, ¿cuál fue 
tu origen como bailarina, tu his-
toria?

VM: Mi origen como bailarina co-
menzó cuando tenía alrededor de 
once años y bailaba danza moderna 
y jazz, yo estaba muy enfocada en el 
jazz en ese momento y lo estaba ha-
ciendo como una actividad de las tar-
des, no era algo profesional,  pero ya 
un poco mayor comencé a pensar en 
ello de una manera profesional. Cuan-
do tenía dieciocho o veinte años (esta-
ba estudiando y trabajando al mismo 
tiempo), sabía que quería ser creativa. 
Entonces estaba trabajando como di-
señadora y realizaba algunos gráficos 
para publicidad, por lo que decidí que 
ya era mucho tener que estar sentada 
en una silla por ocho horas, realmen-
te preferí mi cuerpo en movimiento. 
Cambié al baile por tiempo completo 
y fui a una escuela de danza en Fran-
cia, en París, y en esta escuela tuve 
danza moderna, pero también aprendí 
muchas danzas étnicas de diferentes 
partes de África. Aprendí  también 
algo de Graham y realmente me ena-
moré de esta técnica. Fue ahí donde 
la conocí, sin embargo, desde que 
aprendí los diferentes tipos de técni-
cas sentí que no era suficiente para mí 
y debía profundizar, pues quería ha-
cer una cosa y poner toda mi energía 

en ello, así que decidí ir a la Martha Graham 
School. Me aceptaron, llegue aquí, continué 
usando el Graham y así fue como todo comen-
zó; continué con ello, terminé la escuela, hice 
el entrenamiento, hice todo el programa que 
ofrecía la escuela en aquél tiempo, así pasaron 
los años y me uní a la compañía, para la cual 
bailé por veinte años. Me convertí en la baila-
rina principal; después todos los títulos desde 
aprendiz, nueva bailarina, bailarina, bailarina 
principal, dejé la compañía y comencé en otra 
escuela por ocho años y medio, y después la 
dejé y regresé a esta escuela. Así que aquí es-
toy, he estado casi treinta años trabajando en 
la organización de Martha Graham, el tiempo 
pasa rápido.

CP: ¿Por qué es importante para los 
bailarines de danza contemporánea 
conocer el trabajo con la técnica Gra-
ham?

VM: Creo que la importancia de conocer la 
técnica Graham es que te hace descubrir, en 
primer lugar, tu núcleo, tu núcleo físico, pero 
además te hace descubrir tu núcleo espiritual, 
si lo pudiera decir de esta forma; pienso que 
hay una conexión con lo ancestral,  y cuando 
más ahondamos en ello más descubrimos. Es 
por eso que creo en la importancia de descu-
brir e investigar, porque te abre camino a más 
posibilidades. Es un viaje de descubrimiento; 
yo descubrí que esto es más que solo bailar 
por moverse, es bailar para expresarse. Para mí 
es algo más profundo que solo bailar. La técni-
ca Graham hace que descubras eso, siempre 
lo descubres, dependiendo de si lo has hecho 
por dos años, diez años, veinte años… siempre 
hay algo por descubrir.  Es una técnica muy im-
portante en los bailarines para este propósito 
porque va directo al núcleo y la técnica real-
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mente ayuda a controlar los músculos 
en cierta forma: la espina, la pelvis, las 
piernas, todo en coordinación con el 
centro del cuerpo hacia las extremi-
dades, cuando estás consciente de tu 
propio cuerpo, se convierte en la he-
rramienta más poderosa que se puede 
tener,  tu cuerpo se convierte en algo 
muy poderoso. Entonces el cuerpo 
y la mente están juntos, sin duda es 
algo más allá del movimiento.

CP: ¿Cómo ha cambiado la 
técnica Graham a través de los 
años?

VM: Bueno, ha cambiado a tra-
vés de los años. Desde que Martha 
Graham comenzó, a principios o me-
diados de los veinte, la técnica era, 
podríamos llamarla dura, pero era 
extremadamente hermosa, extrema-
damente poderosa; no obstante te-
nía un movimiento muy exigente, es 
aún muy exigente, pero ha cambiado 
la manera en la cual se enseña. Mu-
chas personas trabajaron con Martha 
y estas mujeres y hombres dedicaron 
su vida al trabajo que ella creó. Estas 
personas ayudaron a definir la técni-
ca, y también, por supuesto, a través 
de los años la danza en general alre-
dedor del mundo cambió. En América 
se volvió más accesible a la gente, la 
danza ahora está disponible para que 
todas las personas puedan practicar-
la, como el ballet u otro tipo de danza 
contemporánea.

La técnica ha evolucionado porque 
Martha Graham fue una figura en su 
tiempo y ella también trabajó junto a 
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sus bailarines, así que trabajar con los bailarines significa que 
tú tienes una persona que influye y el trabajar con esa persona 
te hace adaptarte. Para mí es la clave para comunicarte con la 
técnica, para estar consciente de que es muy orgánica, sí es 
poderosa, pero también orgánica, porque trabaja con la respira-
ción  y los cuerpos. Los maestros tienen la gran responsabilidad 
de encontrar diferentes maneras para enseñar.

CP: En tu opinión ¿cuál podría ser la filosofía de la 
técnica Graham?

VM: La filosofía detrás de la técnica Graham es el descu-
brimiento, te ayuda a descubrirte a ti mismo, a ser perseveran-
te, a crecer más allá de los obstáculos; si tú realmente quieres 
algo, tú puedes, y si puedes pasar esos obstáculos eso te hará 
más fuerte, eso te ayuda no solo en la danza sino en diferentes 
áreas;  para mí la filosofía es “practica, hazlo y sólo encuéntrate 
a ti mismo”.

CP: Hoy en día ¿qué tipo de clases o cursos ofre-
ces aquí en la Marta Graham School?

V.M. Nosotros ofrecemos clases como la de Ballet, que ahora 
se ha vuelto parte del currículum; tenemos otras técnicas con-
temporáneas. La técnica se ha desarrollado con el repertorio 
de Martha Graham gracias a que ella era coreógrafa y estuvo 
buscando la manera de desarrollar la técnica para apoyar a su 
coreografía, así que los estudiantes de aquí deben aprender su 
repertorio; también Composición, eso significa que en el baile 
tienen que crear la composición; ellos tienen Música para los 
bailarines; también  Anatomía, porque es muy importante para 
todos los bailarines conocer algo de anatomía básica; así que 
nosotros lo ofrecemos; del mismo modo ofrecemos clases de 
actuación, algo muy importante y con una gran conexión con la 
técnica Graham. Entonces brindamos Actuación, Música, Ana-
tomía, Composición, Repertorio e Historia de la danza.

Los alumnos aprenden acerca de Martha Graham, no sólo 
de su vida si no también de su trabajo, en qué contexto fue 
creada la coreografía, cuál es el mensaje detrás, ese es el gran 
reto para que los estudiantes, que realmente se sumerjan ellos 
mismos dentro del programa para conocer más sobre ello, que 
les guste más, porque eso les da un sentido para que practi-
quen diariamente y enriquezcan su entrenamiento, y para que 
por ende tenga sentido para ellos. 

También ofrecemos entrenamiento especial para profesores, 
es un programa que yo comencé en 2009, creo en 2009… oh 
no, lo siento creo que fue en 2013; bueno, por esos años co-
mencé el entrenamiento para profesores, porque siendo una 
persona internacional soy consciente de que hay personas en-
señando Graham en diferentes países, y algunas veces a ellos 
les falta  práctica porque no está disponible en su país, por ello  
necesitan más formación; esa es la razón por la cual comencé 
el programa aquí en la escuela, donde llegan maestros de todo 
el mundo por una semana y realizan un intenso programa, en el 
cual repasamos los ejercicios y vamos a lo básico, discutimos, 
intercambiamos ideas; así que me gusta que este programa  se 
vuelva  más accesible, un poco más.

CP: ¿Cuánto dura este programa? ¿Solo una se-
mana?

VM: Justo ahora este programa ha sido de una semana, ha 
sido intenso, todos los días por una semana y porque los maes-
tros que llegan son profesionales y no pueden estar disponibles 
por más tiempo; está planificado de una manera que sea más 
práctico para ellos.

CP: Finalmente,  en estos días usted preserva el 
repertorio del trabajo de Martha Graham, pero ¿ha 
hecho nuevos bailes o piezas?

VM: Sí, la compañía de Martha Graham ha estado incluyen-
do a todos los coreógrafos en sus presentaciones, ellos han 
estado invitando a coreógrafos para crear nuevos bailes para 
la compañía, eso es una cosa muy emocionante, porque los 
bailarines de Graham tienen un entrenamiento especial, y para 
los coreógrafos el venir y trabajar con estos bailarines es abso-
lutamente… digo, yo pensaría que es emocionante para ellos 
el hacerlo, y para la audiencia es genial ver tu trabajo también, 
porque ahí mantienen algo freso y vivo, y al mismo tiempo den-
tro del programa también tienes, por supuesto, el trabajo de 
Martha Graham; tienes los clásicos y también  los nuevos tra-
bajos.

CP: ¿Tienes algo que más que quieras mencionar? 
¿O tal vez algo para los bailarines novatos que se 
inician alguna danza?

VM: Para mí, al estar entrenando a los bailarines por todos 
estos años, he encontrado algo muy gratificante: ver a los estu-
diantes convertirse bailarines profesionales y que comiencen a 
unirse a todas las compañías de Nueva York, Estados Unidos o 
en todos los países. Bueno, ya sabes, muchos de ellos se unen 
a la compañía de Martha Graham; para mí es muy gratificante 
porque algunas veces, cuando veo a la compañía y observo a 
muchos bailarines que entrenaron conmigo, a quienes he em-
pujado al mundo profesional, es muy hermoso. Y en este escue-
la nosotros también tenemos un programa para profesores lla-
mado Teacher Training Program, es para estudiantes que eligen 
aprender a ser maestros. Este curso dura todo un año y tienen 
mucho trabajo por hacer, tienen que observar las clases, deben 
escribir cada ejercicio y  qué hacer,  qué no hacer, y necesitan 
practicar, por ello también se vuelven maestros; para mí es algo 
muy gratificante, porque regresan a sus países, o se quedan en 
América y comienzan a enseñar el Graham, y después mandan 
estudiantes  a bailar, así que, tú sabes, es como los frutos de los 
árboles  que planté, algo muy hermoso.

CP: Maestra Yung Yung, ¿podría contarnos acerca 
de usted y sus antecedentes como bailarina?

YT: Yo nací en China y crecí en Taiwán, y en 1970 Martha 
Graham me dio una beca para estar en esta escuela y estudiar 
con ella y muchos de sus coreógrafos. Después inicié  mi propia 
compañía de danza y también comencé  enseñar en la Escue-
la Graham en 1980; ahora estoy retirada pero imparto algunos 
cursos aquí en la escuela.

CP: ¿Estudió algunas otras técnicas o solo Gra-
ham?

YT: Sí, cuando era una niña estudié ballet clásico y algunas 
danzas tradicionales chinas, cuando llegué a América comencé 
a estudiar  diferentes técnicas como la técnica Horton, pero la 
mayoría enfocado a Graham, yo solo puedo enseñar la técnica 
Graham, incluso hice tap y todo eso, pero no puedo enseñarlo.

CP: ¿Por qué es importante para los bailarines 
contemporáneos conocer bien la técnica Graham?

YT: Bueno, Martha Graham es la fundadora, es la madre del 
Graham en la danza contemporánea, y si tú quieres hacer cual-
quier cosa bien tienes que conocer sus orígenes, las raíces; el 

Charlas Camelónicas

14 |  Camaleón arte escénico



Camaleón arte escénico | 15

Graham es el origen. Por ejemplo, si no conocieras a tus padres 
bien entonces estarías perdido en la vida; si tú los conoces bien 
puedes romper y decir “después de la técnica Graham quiero 
intentar algo más, quiero explorar”, pero la técnica Graham es 
la base de la danza contemporánea.

Martha inició con Ruth St. Denis y Ted Shawn, pero estos úl-
timos crearon otra técnica no tan completa y desarrollada como 
la de ella. Martha Graham desarrolló por completo la técnica, 
además de crear su propio estilo.

CP: ¿Cómo cree que ha cambiado la técnica Gra-
ham a través de los años?

YT: Marnie Thomas hizo algunos proyectos para intentar 
traer la vieja técnica Graham de los principios de los años treinta 
y cuarenta, la cual apenas empezaba a usar el físico, las expre-
siones, las caídas y empujar tu cuerpo a encontrar diferentes 
maneras de movimiento. A través de los años se ha empezado 
a colaborar con el Ballet en diferentes maneras, así comienza el 
cambio y se convierte en estilo; pero cuando la técnica Graham 
comenzó había mucha experimentación intentando encontrar 
maneras de movimiento, diferentes métodos para ayudar a los 
músculos, controlar el cuerpo. La técnica y el estilo evolucio-
naron.

CP:  En su opinión, ¿cuál sería la filosofía detrás 
de la técnica Graham?

YT: En mi opinión, para pensar en la técnica de Martha Gra-
ham, la filosofía detrás tiene que ser igual a lo que ella era; su 
padre fue un psicólogo que experimentó mucho aprendiendo 
de los movimientos de los animales para encontrar las emo-
ciones, por lo cual ella experimentó con su propio cuerpo para 
encontrar la manera en que las emociones la tomaran; usó la 
danza en lugar de palabras como su medio expresión. La expre-
sión de sus emociones, de su estado psicológico y la imitación, 
pero dentro de ella, sentir las emociones, su estado psicológico 
y expresar eso se convirtió en un lenguaje. Para mí esa es la 
filosofía.

CP: ¿Hoy en día qué tipo de clases enseñas?

YT: Solo enseño la técnica Graham, algunas veces enseño 
la técnica en verano como Intensivo, a veces enseño Composi-
ción; no enseño otra cosa más, tengo 70 años, así que enseño 
aquí porque se siente como estar en casa, tengo mi propia vida 
pero estar aquí es como regresar a casa.

CP: ¿Qué te gustaría decirles a los jóvenes bailari-
nes que se inician en esta carrera?

YT: Me gustaría decirles que la danza es como cualquier otro 
arte, pero la danza es el arte del lenguaje corporal, es usar tu 
cuerpo como instrumento de expresión, para comunicarte con 
el mundo, con lo que está adentro. Jóvenes bailarines, usen la 
danza para expresar, siéntanse libres de expresarse a sí mismos 
y aprendan la técnica, aprendan la manera de controlar el movi-
miento, pero al mismo tiempo no tengan miedo de explorar, no 
tengan miedo de encontrar quiénes son y que puedan hablar 
por lo que ustedes son.

CP: ¿Algo más que quiera agregar?

YT: También que se diviertan, sí, la vida es muy corta, así que 
diviértanse y exploren. 

Charlas Camelónicas

Camaleón arte escénico | 15


